

内閣委員会議録第四十一号

昭和三十一年四月二十七日(金曜日)

午前十時四十六分開講

理事江崎 真澄君 理事大平 正芳君
理事高橋 等君 理事保科善四郎君
理事宮澤 崑勇君 理事石橋 政嗣君

四月二十九日
委員池田清志君及び細田綱吉君辞任
につき、その補欠として北畠吉君及
び勝間田清一君が議長の指名で委員
に選任された。
同日

委員勝間田清一君辞任につき、その補欠として森島守人君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

国防会議の構成等に関する法律案
(内閣提出第八七号)
自衛隊に関する件

卷之三

○山本委員長 これより会議を開き

自衛隊に関する件について調査を進

めます。飛鳥田君より発言を求められ

飛鳥田君。なお、飛鳥田君と御相談

ですが、大蔵大臣の御都合もあり、お

絶対の時間が経二十分程度ございま
すので、要領はく質疑応答せられ、所

期の目的を貫徹せられるよう、お願ひ

申し上げます

断りしておきます。私の方は要領よく

いたずつもりでございますから、お答

をぞされば、もつと昇く終焉ニテ遊極

前会お伺いいたしました防衛分担金

第一類第一号 内閣委員会議録第四十一号 昭和三十一年四月二十七日

六四

の問題について、三月八日に日米合同委員会における新しい経理手続ができ上った、どういうことをお認めになりました。この発表について、外務省との連絡の上でお答えをするということとありますので、この点について御答弁をいただきたいと思います。三月八日の經理規程を御発表いただきまして、なぜ従前の經理規程を今回経理規程に改めなければならなかつたか、そしてまたどれほど今度の經理規程が日本のために前進をしておるものであるか、その点を要領よくお答えをいただきたいと思います。

払つたものは、もちろん詳細な証憑書類もつけて全部こちらに毎月くれる。ドルで支払つた分については、これはアーメリカの陸軍、海軍、空軍それぞれ会計法規が違いますから、違つた書式でありますけれども、あとで報告をくわれる。なおそれ以外に日本側としましては、米側の支払いを全部日本銀行を通じて扱うようになつておりますから、その日本銀行に現われた数字をもとにしてもう一度向うと突き合わせると、そういうようなやり方になつております。

米軍の派生的な経費を防衛分担金で支払うなど、韓国等にある國連軍の派生的な経費を日本政府が防衛分担金として認めているという結果にならざるを得ないのです。また特需関係につきましては、通産省の特需課が発表をいたしました資料によりますと、JPAが日本で調達する特需総額のうち五七%が海を渡っていく、どういうふうにわれております。ところがこの特需に支払った金額も、大部分は防衛分担金として計上をせられてきた傾向があります。なんかく問題を小さく限りますと、こういった特需物資を運搬するためのいわゆるサービス料、港湾荷役の費用その他は全部日本に駐留する米軍の維持費として防衛分担金のドル資金の中から支出せられておる。もしこういうようなことが平然と行われておるのであります。ところが米軍のサービス料の五七%は削減しなければならぬはずであります。これが当然港湾荷役、運搬、こういった費用が今まで黙って見過して、防衛分担金をこちらの側は向うの御要求通りに五百五十八億を計上し、あるいは負けました。ともあれこうした非常に不明確な部分が經理手続の不備から出てきております。どうしたことか私は大きな政治的な問題だと思うのであります。一体今回の經理手続によつて

—

こうした欠点をどのように除去できて

いるのが、今後またそれをなさざる自信があるのか、この点について少し技術的な問題になりますけれども、明確にお答えをいただきたいと思います。このことによって日本国民は百億あるいは百五十億損しているのかも知れないのです。

○鈴木説明員　たゞいまの御質問でござりますては、今度の新しい経理手続でございました手続によつて今度の御疑惑の点が、（飛島田委員「何枚目ですか」と呼ぶ）それはお手元に差し上げております資料の終りから七枚目に、米軍がここに駐留している経費について四半期ごとに報告をいたしてくる様式が載つております。パート・ワン・パート・ツーと分けでおりますが、ここに載つております例でいきますと、七月から九月末までが金額一億三千九百万ドル、年間に直しますと、五億ドル以上になりますが、そこでパート・ワンの方は日本に駐留している軍のための経費、それからパート・ツーの方は日本に關係のない部分、こういうふうに経理を上下に振り分けて向うが報告をくれる、こういうふうになつております。そこでもう少し申し上げますと、先ほど通産省の特需の数字を御引用になりましたが、まず特需の關係のものと、それ以外のものとありますから、まずは通産省の特需統計に出て参ります中で、ICA（国際協力）特需關係のもの、MSAの予算關係のものと、これは最近では年間七千五百万ドル以上に

ルの支出の統計には全然表われないよううに、入らないようになります。なお金の支出機関を通して出るもので、日本の駐留に關係のないものをまず最初に分離するようには、アメリカの予算項目で、たゞそれが軍事援助とか、これが非常にこまかに分類になつておりますが、これも全部向うが分類をして向うがまず予算の關係で分けて出してしまいます。その次には、日本に駐留している軍の直接の費用で、先ほど御質問がありました、あとでその資材などが朝鮮に行くとかあるいは沖縄に行くことがあります。そうしますと一番最初にあとはしないか、たしかにそういう場合があります。そうしますと一応最初には、一応それが朝鮮の部隊、あるいは沖縄の部隊から注文の来たものであれば、明らかそれで分離されておりります。次にここで発注せられてあとで向うに送られる場合には、送られたときにはその部分は分離するということをやっております。それでももちろん完全には、いまませんけれども、時間がたつにつれて、そういうふうに調整をしていきますと、かなり正確に近いものが出来る。米側でも非常に努力して駐留費を突きとめるようにしております。そういう関係で、こういうふうに駐留費の経費、それからそれでないものを分けるというふうに表ができるおります。

正しい分類であるかどうかということが現実について、さらに私たちには疑いを持たないわけに参りません。現実に今までうなことがあります。それが非常にめちゃくちゃな、勝手な分類をしてきたというのが実情でありますので、これから先もそのようなことがあります。また防衛分担金の支出をいたします。それから先もそのよても、東京一本に集中せられているのではなくて、各地に散在いたしております。それらの支出官自身が小切手を切ります場合に、そろ明確に意識をして切るから押しつけられるだけでは意味がないのです。この分け方について、この経理手続はどのような監査をするべきか、これを見たいと思います。

○鈴木説明員 行政協定の上では、日本側が交付する円資本については、日本側のいろいろの標準方式によって報告をもらい、また日米合同委員会を通じて監査をできるようになっております。米側の予算についての報告をくれる。また今の御質問では、これは協定の上では向うは報告を出す義務もなく、監査をどちらがする権限もありません。しかしながら向う側としましては、日本側に協力する意味で、お手元に差し上げましたよろいろの書式で、向うができるだけの報告をくれる。また今までありました、向うの予算がありますから、アメリカの予算の分類によつて

項目が現われております。しかしこれは日本駐留の分であるか、あるいはよその分であるかといふ疑義のある場合には、もちろん今までの例に徴しましても、喜んでこちらの質問に応じてもらひる説明をして貰えます。できるだけ御趣旨に沿うように私どもとしてもう最善を尽してやるつもりであります。

○飛鳥田委員 今最善の努力を尽しておつしやつておられたのであります。が、変ります以前の経理規定を見ますと、円資金については監査をすることができる規定があつたはずです。ところが先般大蔵省の方に伺つてみると、監査を行なつたことは今まで一ぺんもない、どう言つておられるのであります。わからぬところを質問の形で通告をして教えてもらつたことは、二度あるけれども、監査を行なつたことはない、こう言つております。現実に監査のできる経理手続の規定があるながら、これを一ぺんも行なつておられないで、また今回できるだけ努力をいたすつもりでありますとかりに仰せられても、私たちはそのことをすぐ使用するわけにいかない。現実に今までも十分監査規定を利用して努力をしてこられたあとで、なおかつ今後もいたしますといふのならば、私たちはわからぬのです。そういう点ではなはだ心配い感じがいたしますが、この点は非常に重要な問題でありますので、そちらた監査を必ず行なれて、少くとも四半期ごとの報告がありますたびに、国会に對して御報告を出していただける章思があるかどうか。それでもいたしませんと、十分に監査をしていただくなつたがいいはずです。この点についでは大蔵大臣に一つ答弁をいたさき

○一萬田國務大臣　監査は一度やつたことがあります。多分二十八年にやりました。そしてその監査の結果は、行政協定等の使用目的にかなっているという結果が出ておるわけあります。御趣旨の点は私もどもとると考えております。必要があると考えられますときは、私は所要の手続をとつて監査をやることに決してちゅうちょするものはありません。

○飛鳥田委員　国会に対して、その四半期ごとの御報告をいただけるかということを伺っているわけです。

○一萬田國務大臣　監査は米側の支出報告等に不当があると考えられる場合に行なうのであります。私は監査の結果について特に条約上等において問題がないと考えますので、必要がありませぬれば、むろん国会に私は報告すべきだと思っております。

○飛鳥田委員　そこで今十分監査をして誤りなきを期すとおっしゃつたのであります。そのお話を伺いますと、また心配が出て参ります。それは今までの新しい経理手続の、二月十一日の日米合同委員会財務分科会の決定の中でも、二の四というところを見ますと、在日米軍の維持費の四半期ごとの報告、こういう項目の b 項にはこう書かれております。報告には駐留米軍の維持費を記載し、また各費目については米軍の内規に従つて分類整理される。さらに陸軍についての報告は、駐留軍の維持費とその他のものとに分けて示され、そして歳出項目または類似項目の別で適正に処理される。こういふになつておるのであります。

○一概用國務

大正

ここでは陸軍について、維持費とその他のものとを分けて報告する。こう言つて、空軍について、全然触れていないのであります。なるほど陸軍の場合は、比較的日本本土内にある陸軍のための駐留維持費と、朝鮮あるいは台湾、沖縄、こうじうところにある国連軍としての米軍、こういうものについての維持費、これは区別が比較的できやすい。また大蔵省の方が受けた報告を見ても、かりに間違いがあってもある程度は発見できるはずです。ところが空軍關係になりますと、全然これを区別することは不可能になつて参ります。そういう配慮のもとに、あるいはそういう下心のもとにであります。しかし、陸軍については、維持費とその他のものを分けて示すということとが想定せられているにもかかわらず、空軍関係の費用については何らきめられていない。こうなつて参りますと、台湾に駐留している米第七艦隊の航空部隊、あるいはフィリピンに駐留しているアメリカ航空部隊、どういうものの維持経費までこの防衛分担金の中に含められてしまう可能性がある。現実に御存じでもあります。立川は空軍の修理工場であります。ここへ台湾の飛行機がオーバーホールをするために帰ってくる、フィリピンの演習でこわれた飛行機が戻ってくる、立川で修理をして、その直つたものがまた自分分の任地に戻っていく、こういう形になつております。そういたしました場合に、立川の修理工場で修理はしておりますが、しかしその飛行機は台湾部隊所属であります。フィリピン部隊所属であります。どういうものの経費は、防衛分担金の中へ、日本に駐留する米軍

経費として入ってしまうち。ところがこの金額は、そうたやすくわれわれが、しかたがない、こう言つて過ごしてしまえる程度の額ではありません。T 33 のような飛行機と違いまして、アメリカが使っております飛行機はみんな、ジエット飛行機です。こうなりますと、エンジンのオーバーホール一つでも何千万円のお金がかかるはずです。こういうものがみんな防衛分担金の中に入つてこられたのでは、日本国民はたまらないわけです。こういう点を考えて参りますと、この二の四のBという項目は非常に危険なものが入つておる。この点について一体どうお考えになり、そして今一例申し上げたような費用をどう区分して、日本の防衛分担金を減らしていく努力をして下さることができるのか。ただ努力をいたしますということではなくに、これこれ、これこれの手段をもつていたします、こういうふうな御答弁をいただきたいと思います。

が出来ましたが、J.P.Aを通して海外の関係の調達がある程度行われます。これは陸軍の方の統計に出てきますから、陸軍の方で分けることはもちろん必要であります。海軍と空軍はそういうJ.P.A的な機能はつかさどつておりますませんから、海軍 자체あるいは空軍自体の経費、その部分につきましては、この例示の一番終りから五枚目に載っておりますが、空軍だけでも年間に一億八千五百万ドルぐらい使う。そのうちどれだけを日本の分として分類するか、これは今度の新しい手続に基づいて報告が出てくるときに、細部の関係は、日米間で一週間おきに定期的に会合しておりますから、そこで質問をする。そしてなるべく確実に駐留経費を算定するように努力するつもりであります。

留費はほんのわずかで、他に存在しているアメリカ軍の経費がみんな含まれてくるとすれば、こっちの三百億はもつと負けてもらえるはずです。百億でも百五十億でも負けてもらえるはずなんです。それを、こっちを明確にできないためにわれわれが防衛分担金の削減について科学的な根拠をもって強く当れないということは、日本国民に重大なる損害を与えていく結果に終らざるを得ないのでありますて、やむを得ないから自衛隊をふやします、その分防衛分担金を負けて下さいなどといふそなことを書いていいわけです。あとへ返つて防衛分担金の本質を考えてみれば、米軍が日本に駐留する場合の基本的な経費は当然米軍の負担、派生的な経費について半々で負担する、こういうことは全世界共通した事実です。ところが、向う側が半分出すといふこの半分を正確にとらえられないで、しかもその半分の中から、台湾にいたりフィリピンにいたりする飛行機の修理代も払わされる。こっちの人のよいにもほどがある。こういう点から考えてみて、もつと正確につかんで経理手続きをとつていただく必要があると思う。これは米軍の空軍と陸軍と海軍の経理規程が違うのだ、こんな言いわけでは済まないと思います。米軍だって、日本に三百億からの防衛分担金を計上せしめてこれを彼らの維持費に使っている以上は、それに見合う部分については明確にする義務を持つ。そのことについて日本政府に疑問があるならばその監査に応ずべき義務があるはずですが、金を出さしておるのですがね。日本政府の三百億も金は取った、

われたちははしたいほうだいをするといふことでは、国際的道義も立たないはずです。空軍、陸軍あるいは海軍、こういう問題について派生的な経費の中でほんとうに日本駐留のため必要なものとそうでないものをもとと区別する方向に進めていただかなければならぬと思います。こんなことを鈴木さんに申し上げるのは恐縮ですが、御存じのよう、米軍の支出官は東京だけにいるわけではありません。あつちにもこつちにもいて、そういう方が軍人として比較的經理手続に暗いラフな頭でどんどん小切手を切つてゐるわけです。こうなつてくれば、大蔵大臣を初めとして、あなた方によほどしつかりしていただかないと彼らに勝手にやられてしまう。こうう結果に終らざるを得ないのであります。この問題は非常に重要です。また大蔵省の方でもこういつたことについて今まで努力が足りなかつた。たとえば、ドル資金のうちから支払われてゐるかどうかといふことについて、もしお調べになつてみる覚悟があれば調べられたはずです。たとえば電電公社、どういうようなどところに小切手が回つていきます。

これから努力をいたしますといふお話を、それだけでは受けとれないわけです。話が横道にそれてしましました、また大臣も時間が非常に迫つておるようありますから、私はあまりこの点をこまかく申し上げませんが、どうぞ一つこれは、いろいろな党派をとえて、防衛分担金を削減する、こうしたことは重大なことです。しかもその防衛分担金削減の交渉をする場合に、ただ単に自衛隊にこれだけお金をかけましたから、こっちをまけて下さいなんという不見識なことではなくて、相手方が折半原則で半分づつ出す、こういっているのですから、相手方がほんとに半分出しているかどうか調べてみて、君らはこれつきり出していいないじゃないか、だから防衛分担金をもつと削減しなさい、こういうことを明確にいって交渉していただくことをお願ひしたいのです。日本民族としての独自な立場に立つて説明をしていただきたいと思います。私はアメリカの議会の中で日本の防衛分担金について、米国政府の当局者などのような答弁をされているかも実は読み上げて、あなたの方の反省に資したいと思ったのですが、時間がありませんから、大蔵大臣に対するこうしたお願いを申し上げて、一応終らせていただきます。

続いて、この前のお約束がありましたので、防衛庁の方に質問をさせていただきます。先般私、ジエット機の第二次生産協定について附属表の御発表をお願いしておきましたが、それはどう

いう工合になりましたか、御答弁をいだきたいのであります。

○船田國務大臣 これはジエット機の生産についての供給表を公表すべきで

あります。たゞ申しあげませんが、どうぞ一つこれは、いろいろな党派をとえて、防衛分担金を削減する、こうしたことには重大なことです。しかもその防衛分担金削減の交渉をする場合に、ただ単に自衛隊にこれだけお金をかけましたから、こっちをまけて下さいなんという不見識なことではなくて、相手

方が折半原則で半分づつ出す、こう

いっているのですから、相手方がほん

とに半分出しているかどうか調べて

みて、君らはこれつきり出していいない

じゃないか、だから防衛分担金をもつ

と削減しなさい、こういうことを明確

にいって交渉していただくことをお願

ひしたいのです。日本民族としての

独自な立場に立つて説明をしていただ

きたいと思います。私はアメリカの議

会の中でも日本の防衛分担金について、

米国政府の当局者などのような答弁を

しているかも実は読み上げて、あなた

の方の反省に資したいと思ったのです

が、時間がありませんから、大蔵大臣

に対するこうしたお願いを申し上げて、一応終らせていただきます。

○飛鳥田委員 そういたしますと、そ

の機密の部分、御発表になれない部分

については、何らかの法的な措置をお

どりになりましたかどうか、ただ機密

だ機密だというだけでは……。

○船田國務大臣 これにつきまして

は、目下手続中でございます。

○飛鳥田委員 そこでお伺いをいたし

たいのですが、今度のF 86 シェット飛行

機、世界中でもほとんど時代おくれになってしまったこの飛行機について、

一体何で機密々々と言わなければなら

ないのか。私は少くともこれはアメリ

カの軍の秘密ではなくして、アメリカ

のいわゆることれを生産している会社の

何らかの権益を守るために機密だとい

うござるを得ないと思うのであります

が、この点についてなぜ機密であり、

なぜこれをやらなければならないのか、

か、もう少ししさいに承わりたいと思

います。

○飛鳥田委員 それでは最後に、ちょ

うござるを得ないと思うのであります

が、この点についてなぜ機密であり、

なぜこれをやらなければならないのか、

か、もう少ししさいに承わりたいと思

います。

○船田國務大臣 これは会社だけの機

密でなくして、MSA協定による機密

の品目がその中に含まれております。

なおF 86 Fにつきまして、時代おくれ

というお話をございますが、これは

生産についての供給表を公表すべきで

はないかといふ御質問でございまし

た。この供給表につきましては、米側

NATO諸国との関係などから、米側

の意向もありまして、慣例上その全

供給物資の細目を定めたものであります

して、その中に一部MSA協定による

機密の品目を含んでおります。かたが

たNATO諸国との関係などから、米側

の意向もありまして、慣例上その全

供給物資の細目を定めたものであります

をいたしますと——全部といいますのは、御承知のように第一次計画でありますと、大ざつぱにいいまして七割くらいを米側が負担をしてくれる、第二回計画でも五割弱になると思いますが、米側が負担をしてくれるということではありますので、この米側負担を日本側で払うという仮定に立ちますと、非常に高いものを買うことになりますが、三割なり五割なりというもので私どもはコンプリートのものが入手できるのであります。これは非常に格安なものであります。治工具類を償却するに申しましても、國産の治工具類を償却するのでありますと、基本的に非常にたくさんの治工具類は無償で提供を受けております。これはもちろん觀念的に償却をいたすことではないわけであります。

○飛鳥田委員 次の機会にやらせていただくことにいたしまして、これで打ち切ります。

○山本委員長 成等に関する法律案を議題とし、討議に入ります。通告がありますのでこれを許します。石橋君。

○石橋(政)委員 私は日本社会党を代表いたしまして、ただいま議題となつております國防會議の構成等に関する法律案に反対の意見を述べんとするものであります。

反対の理由の第一は、その法案の持つ違憲性を私たもとしてはあげたいと思うのであります。本法案が、防衛廳設置法四十二条に基いて提案されておるということでございますが、われわれはこの防衛廳設置法は、自衛隊法とともに、明らかに憲法違反の法律であ

るとして認めてはおりません。しかもこの防衛府設置法第四十二条によりますと、国防会議の任務といいたしまして、国防の基本方針あるいは防衛計画の大綱あるいはまた自衛隊出動の可否といったような現行憲法の認めておらない問題について審議をしようというのありますから、どうしてい容認できません。御承知の通り、現在の日本国憲法は、民主主義、基本的人権尊重主義、そして世界にその例を見ない絶対平和主義を三大原則として掲げており、この三原則が全憲法を通じて一貫して生命として流れていることは御承知の通りであります。これは数百万のわが同胞の血によつてあがなわれたものである。この現行憲法の第九条にも示されております戦争の放棄、そうしてまた軍備の放棄といつもののは、再びあやまちを繰り返しませんと誓つたわれわれ日本人のこの叫びが、そのまま高らかにうたいあげられたものであると私たちには考えておるのであります。しかるにこのたつとい平和憲法の精神は次々に踏みにじられて、初め警察予備隊として出発いたしましたのも、現在すでに自衛隊として完全に軍隊の性格を持つようになっております。その実勢また驚くなれ二千万に達しようとしておるのであります。かくして平和憲法がじゅうりんされている段階にあって、ここに国防会議というものを設置するとなれば、二重にさらに大きく憲法違反の大罪を積み重ねることになる私どもは考えます。さような意味合いでにおきまして、平和を求める国民の名において私たちは本法案に賛成することを拒否するものであります。

まず國防の基本方針について考えてみましても、われわれの質問に対しまして船田さんは、この委員会において、まず國力、国情に相応する最小限度の自衛体制を整備して米軍の撤退を期するのだ、それが達成されるまでは日米共同防衛体制をとつていくのだという御説明をなさっておりました。ところがこの第一段階から第二段階への転移に当つての、いわゆる米軍の撤退の時期については明言されないのみならず、おそらく確信を持っておられないのではないかと思うのであります。少くとも現在の米駐留軍といふものは、日本の政府の要請に基いて存在するがごとく装われております。そうであるならば、日本の要請がなくなれば、当然に撤退しなくちやならないというふうにわれわれ考えるであります。その撤退の時期がいつになるのかわからぬ。どの程度の防衛体制を整備すれば撤退するのか、日本側のみではきめられないというような現在の両国の関係、このようなものから自主的な国防方針などというものは絶対に作れないということを指摘せざるを得ないわけであります。これは安保条約の性格でもあるわけであります。少くとも今のような保守党の続く限り、地上兵力はおそらく撤退するであります。しかし、れども、海空軍、特に空軍の撤退などといふものは向う九十九ヵ年後のことになるかもしれないという、このようすにすら考えております。他国の指示あるいは承認を得なければ、日本の国防方針をきめられないという、このようないな国防方針は、国防の名に私は値しないと思います。しいて国防という名

リカの国防方針であると、そのように述べるべきであると私たちを考えます。また防衛計画の点について考えてみましても、鳩山内閣は長期防衛計画を策定する必要ありといたしまして、防衛庁において着々と六ヵ年計画試案なるものを作っております。これはすでに幾段階を経てはおるのでござりますが、昨年の八月重光さんがアメリカに渡りましたときに、彼の口からつぶさにアメリカ側に対して説明がなされておるにもかかわらず、日本の国民に対してもは昭和三十五年最終年度の地上兵力、そうして艦艇保有量、飛行機数といったようなものだけが発表されておるにすぎないのであります。その内訳はもちろんのこと、年次計画すら全部秘匿されておるのであります。なぜこれが発表されないか、表面では国防会議ができないからだと言つておるけれども、実際はアメリカの完全なる了解が取り付け得ないからだと私たちは考える所以であります。このようなことを考えて、いきます場合に、どうして防衛計画、ましてや長期防衛計画などといふものが国防会議において自主性のあるものとして策定され得るでしょうか。一、二の例をあげてみますならば、これも審議の過程において話したのであります。この六ヵ年計画の中で対潜哨戒機 P-2Vこれを最終年度に九十六機、三十年度において二十四機保有する目標で防衛庁は計画を組まれておる。ところがそれがわざと二機しか来ないというので、あわてて防衛六ヵ年計画の練り直しを取りざたするような醜態を演じておる。また四月の二十一日にアメリカのヒギンズ米陸

置次官補がやつてきたときの話によりますと、今まで兵器供与という形で現物が日本に援助として持ち込まれておったけれども、これは今後は現物供与という形から兵器の自給体制確立のための援助、こういったものに切りかえが必要があるというようなことを言われて、これまた防衛費しさかあわてたためいておる。おそらくこれが今後推進されることは明らかであらうと思ひ。あなた方がP-2Vの航空機の国内生産といふものを盛んにこのごろ考へ出しておるのも、この説明と一連の関連ありと考えるのであります。このようなことにアメリカの計画が変更されて参りますと、今のあなたたちの考へておる六ヵ年計画なるものも根柢からくずれ去っていくことは明らかであります。先日大体防衛費としては国民所得の約二・二%を使うんだということを言っておられました。この六ヵ年計画に要する費用は、これまで約八千三百億ということを言っておられました。しかしアメリカの現物給与が削減され、減少されて、国内生産といふものに方向を切りかえた時には、明らかにコスト高になって参りまして、現在考へているような計画が根本からくずれ去っていくことは、これまで明らかなのであります。このように防衛計画におきましても、アメリカの大をな影響を受け、彼らの了解なしには絶対に策定できないというような運命に置かれているときに、何の国防会議かと私は言いたいのであります。少くともこのような自主性のない国防会議というのを私たちは認めません。おそらくこの国防会議というものを作ることによって、日本の国防の基本方針も、防

補計画も、日本が自主的に決定し得るのだと、決定しているのだというようになります。さらあると私たちは考え方をして、反対の第二の理由として掲げたいと思うのであります。

次に、一応違憲性というものをたな上げいたしまして、法案の細部についての検討を加えるいたしましても、そのずさんさといふものに私たちには目をそむけるわけには参らないわけであります。少くとも国防会議を何のために作るのか、これにはいろいろあります。しきりが、私どもは過度の権力が集中されることを排除するという目的、また軍事をいかにして政治が押えていくかという目的、あるいはまた防衛計画というようなものがある程度の恒久性を持たなければならぬ、ということの目的を果すためにこそ、国防会議は必要なのであるうと考えております。ところが残念ながら、本法案にはこの精神を生かしていく何らの考慮も払われておらないのではないかというふうに考へざるを得ないのであります。少くともこの大原則を生かしていくためには、会議の構成という面と事務局という面に慎重なる考慮が払われなくちゃならないと私どもは考えております。まずこの構成を取り上げてみますと、先ほど申し上げましたように、鳩山内閣は昨年の二十二特別国会にも同様に民間人を入れることになつたのであります。その際の構成は、関係閣僚のみならず、五名以内の練達堪能の士という形で民衆を提出いたしました。それが本国会において出されましした案によると、完全に抹殺され

ている。単に閣僚だけで構成する形になつてきているのであります。同一内閣が同一法案を提出するに当つて、全く生命となる部面において内容を異にするというがこどきことは、あまりにも無定見に過ぎると私は考へます。この点につきまして、前国会で衆議院において修正された点を尊重したのだとおもふことを、總理あるいは長官は再々たれども、しかるべき言明されでおられますけれども、しかし考えてみると、当時と現在においてはその情勢を大いに異にいたしております。まず第一に当時は自由党の諸君が野党でございました。そうしてこの野党にあつた自由党の諸君が強硬に民間人を除くことを主張しておつたのであります。ところが現在はこの自由党の諸君も、保守合団の結果鳩山總裁の統制下にある一つの党の中に存在しております。去年においては野党であつたから、法案を通すために、自由党の諸君の意見を取り入れて修正しなくちゃならないということともあつたかも知れませんが、本年は、もし民間人を入れることが正しいとするならば、これが最も正しいとするならば、鳩山總理は十分に党内の意見を調整し、説得する機会を持つていいるのであります。また力をも与えられているのであります。ところがそれについての何らの努力もしておられない、これではあまりにも無定見であると考えます。幾分これを拡大した形で提案されておる事務局の面については、これを拡充することの方が正しいとお者であるならば、事務局の面についてあるべきであります。しかし事務局の面についても、何らかの法案が提出されるべきであります。そこには衆議院の意見を尊重したというのとおなじであります。ところがそれについての何らかの法案が提出されるべきであります。今度はおなじであります。そこには衆議院の意見を尊重したというのとおなじであります。

る。しかば民間人の面につきましては、民間人を除くことが正しいと信じて変更されたのならともかく、院議を尊重したのだというがごとく責任回避の言辞を弄することを、私たちは絶対に認め得ないのであります。

なおこの事務局について見ましても、人員わずかに十五名、このよくなれば規模においてどのような仕事ができるのであります。昨年度よりはやましましてあるにいたしましても、やはりお茶くみ仕事以外の域を出ないと、いよいよ私たちは考えます。ましてや制服の説明を反論し、あるいは議員の方を補佐し、適度の修正を加えるための情報収集に当り、資料を作成するなど、いろいろなことは、この程度の事務局では絶対に不可能であろうということを私たちは憂えるものであります。

いろいろほかにもございますが、とにかく申し上げました通り、政治復興の大原則といふものが少しも生かされない、この大鉄則にひびの入るおそれのあるこのような法案には、私たちは絶対に賛成し得ないのであります。國家百年の大計を誤りながら、めるために、歴史のあやまちを再び繰り返さないためにも、私たちはこの上うな無定見な自主性のない法案に断固反対せざるを得ないわけであります。が、このような法案がもし通過されることになりますと、さきに不法な成立を見た教育二法、あるいは現在問題にあります小選挙区法その他と一緒に、日本の反動化、軍國主義化、ファシズム化がさらに大きく前進するであろうことを憂えまして、私たちは本法案を絶対に粉碎しなくてはならないといふ信念のもとに反対を吐露する

○ 横井委員長 次に横井君。
○ 横井委員 私は自由民主党を代表しまして、本国防会議の構成等に関する法律案に対しまして賛成の討論をいたしたいと思います。
私どもは、いやしくも独立国である以上は自衛のための軍備を持つことは当然である、こういうように考えております。従つて自衛のためには國力の許す限り自衛隊を育成強化いたしていかなければならぬ、かのように考えるものでござります。そのためにはこの法律の裏づけがなければならない。そこですでに判定いたしておられます防衛会議構成法といふものが当然なればならないと考えております。いわゆるこの防衛三法は日本の自衛隊をささえら三本の支柱であると考えるのであります。その最も重要なこの法案が今日まで日の目を見ていない。いかにも残念でございます。しかもこの法律案は防衛庁法第四十二条、第四十三条からいえば当然のこととござります。
いやしくもこの防衛庁法なるものは、社会党の諸君は御反対であるかもしれませんけれども、民主主義のルールにのつとつて国会を通過した法律でございます。その法律を守つていくくというのは、これは国民ひとしく守らなければなりませんが、ことにわれわれ国会を通した国會議員としてはこれを守るのは当然のことだと、かように考えるのであります。
そこで先ほども反対論でお述べになりましたが、この国防会議が選舉性があるかどうかという問題であります

が、私どもは、いやしくも独立國である以上は、自衛のための軍備を持つのは当然であつて、絶対に違憲ではない、どういうように考ふるのです。

幸い最近社会党も三月二十日の日でありましたか、これに対する意見を発表されまして、自衛権は持つてよろしい、しかし自衛力は持たぬ、それじゃ侵略せられたときはどうするかと言つたら、それは国際裁判に訴える、どうい

うよろんな説を御発表になりましたが、まことに迂遠な話である、かよろに考えるわけであります。自衛権があれば自衛力を持つのは当然でございます。

だから私どもは、この自衛力は極力育成をしていかなければならぬと思います。社会党さんも万年野党ではございませんので、自衛権をせつかくお認めになりましたので、だんだん私どもの方にお近づきになりましたが、一そうちもつとお近づきになられまして、やがて政権をとられたときの用意になされた方がけつこうであろうと考えるわけでござります。(拍手)

○山本委員長 これにて討論は終結いたしました。

どうかこの際本案に賛成あらんことを希望いたしまして、私の賛成討論を終ります。(拍手)

○山本委員長 これにて討論は終結いたしました。

これより国防会議の構成等に関する法律案について採決いたします。本案を原案の通り可決するに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○山本委員長 起立多數、よつて本案は原案の通り可決いたしました。(拍手)

なお本案に関する委員会の報告書の

作成につきましては、先例により委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり】

○山本委員長 御異議がなければさよう決します。

次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午前十一時五十七分散会

〔参照〕

国防会議の構成等に関する法律案
(内閣提出第八七号)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

昭和三十一年五月一日印刷

昭和三十一年五月二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局